
日期 ：1/15/2012 
經文：以賽亞書 49:1—7 
題目：僕人之歌（3） 
主旨：因神揀選了祂的僕人，故此身為僕人就必須按神的心意來服侍。 
引言： 
    在過去的幾個星期，許多的信息都是跟‘領袖’有關的。我們過去定義做領袖的

是能影響周圍的那個人，因著這個定義，我們在座的各位大概都是個領袖. 
從家裡做父母到工作場所的專業人士, 我想我們都很期望在家在工作的地方以及

在教會能做一個更有效的領袖. 當然在過去也提到有很多書本告訴你如何做一個好

的領袖。如果這些書本還不夠，你也可以買一本叫《領袖》的聖經，我相信把那本

聖經看完幾次，你大概一定可以做一個好的領袖。雖然有很多的書在我們四周，也

如我所提到的，我越來越感覺不一定是書告訴我們怎樣做一個好的領袖，更要緊的

是神的話告訴我們領袖是一個什麼樣的。在舊約聖經的《以賽亞書》有四篇經文被

稱為“僕人之歌”，就是 42、49、50、53 章。在這些章節裡，神透過先知以賽亞

給我們看見這位僕人彌賽亞，就是耶穌基督，那位要來的、他的特色是什麼樣的，

告訴我們有關他的工作和使命。 
 

1. 僕人是歸屬於神 
 
在今日所看的這段經文提到的僕人彌賽亞是屬於神的，他也是按照神的心意在服

事。或者你已經注意到，剛才讀的這段經文跟我們上個禮拜讀的有一個主要不一樣

的地方，上一次讀的 42 章讀的是“他•••，他•••”﹔但是今天是用第一人

稱在說“我•••，我••••，我••••”。上一次是神說“我的僕人，

他•••••，”，但是今天主要講的是這個仆人自己說話了“我•••••”，

這是跟上個禮拜 42 章的差別。在這段經文裡面，我們又回到大家已經熟悉的觀

念，就是這位僕人彌賽亞是屬於神的，在第 1、3、5 節，這裡有幾句話我們注意，

“眾海島啊，當聽我言！遠方的眾民啊，留心而聽！自我出胎，耶和華就選召我﹔

自出母腹，他就提我的名。”“對我說：‘你是我的僕人以色列，我必因你的榮

耀。”“原來耶和華看我為尊貴，我的神也成為我的力量”。在這裡，我們看到清

楚的圖案，這位彌賽亞是屬於神的，他是被神看為尊榮的、寶貴的。 
 

a. 有神的呼召 
 
 
從這幾節的經文裡面我們看到有幾個重點，首先，一個熟悉的題目：神呼召了他。

在僕人之歌裡，這是一個重復出現的主旨，“他是被神揀選的，他是被神呼召

的”。這裡也提到我在母腹裡，耶和華就呼召了我，並且提名召了我。如果我們熟

悉新約聖經的話，我們看到在《馬太福音》一章 27 節，天使向約瑟顯現，並對他

說她就是馬利亞，她要生一個兒子，你要給他取名叫耶穌，因為他要把自己的子民

從罪惡中拯救出來。在這段經文寫之前四百多年的《以賽亞書》裡四十九章，這位

彌賽亞說：當我還在母腹中，就提名召了我。在《馬太福音》一章 27 節就被應

驗，當他在母腹的時候，神就藉著天使對約瑟說你要給他起名叫耶穌。 



b.有反映神的榮耀 
在這裡我們也看到另外一個重點：神稱這位僕人彌賽亞是屬於他的，他有一個崇高

尊貴的身份，對他的期望是什麼呢？在第 3 節說，神對彌賽亞說：你是我的僕人以

色列，我必因你得榮耀。同樣，讀新約的弟兄姐妹都挺熟悉的，當耶穌出來服侍的

時候，他看到了拿但業，他說那是真以色列人。在這位僕人彌賽亞的預言裡講到這

位耶穌是以色列人，他比拿但業更加是以色列，這裡告訴我們，他的使命是神要藉

著僕人彌賽亞耶穌基督，能夠得到榮耀，這位僕人彌賽亞就要在他的生活裡反映出

神的榮耀。當耶穌來到世界上的時候，約翰就在《約翰福音》第一章說：“道成了

肉身，住在我們中間，滿有恩典和真理，我們見過他的榮光，正是父獨生子的榮

光。” 又在第二章 11 節耶穌行了第一個神跡之后，約翰寫了這句話：“這是耶穌

行的頭一個神跡，是在加利利的迦拿行的，顯出他的榮耀來，他的門徒就信他

了。”在這裡，我們看見了一個圖案，在僕人之歌裡說這位要來的僕人彌賽亞耶穌

基督，他要反映出我的榮耀，我要在他的身上得到榮耀。當他來到世界上的時候，

約翰看到了耶穌的一生，回過頭來說：他是道成了肉身，住在我們中間，我們看見

了他的榮光。耶穌來到世上就是行天父的旨意，做神讓他做的事，他的一生就像鏡

子一樣，反射出神的榮耀、聖潔和憐憫。 
對於今天的我們，我們也是神所揀選的，也都是屬於他的，也同樣在生活中要反映

出這位神他的公義、憐憫。有時當我回顧自己的服侍，我想到很多的時候自己非常

的虧欠，我所反映出的是自己特別的個性。我知道沒有人需要隱藏你的個性，如果

你能把自己個性隱藏起來了，那你大概就不是人了，因為你是神所創造出來的那個

特別的人，所以你有你的個性，在你的言語、行為、工作、侍奉上，你的個性一定

會表現出來。我時常會感覺到，有時候我們讓我們的個性遮蓋了裡面寶貴的信息，

我經常的提醒自己、同工、在國內的一些同學和學生，你們都有美麗的個性，但是

不要讓你的個性把神的話語、神的美麗遮蓋住，不要讓你的個性成為神榮耀的攔

阻。因為我們是屬於他的，所以我們在每一件事上、在人面前的生活、在人背后的

生活、在家庭裡我們也要將神的美、神的榮耀反映出來。 
 
2．僕人是有神話語的職份 
 
在第 2 節說：“他使我的口如快刀。將我藏在他手蔭之下﹔又使我成為磨亮的箭，

將我藏在他箭袋之中。”  當我們看到這句話‘他使我的口如快刀’，我們大概都有

一點會心的微笑，都說過這樣的話“那個人的嘴巴好厲害啊”。但是這裡講的不是

那個人的嘴很厲害，這裡講的嘴，特別是在舊約聖經裡是講神的話語，就是指當我

在講神的話的時候，好像快刀。在這裡有兩個圖畫來描寫這話語，首先剛才講的

“如快刀”，還有下面說的“使我成為磨亮的箭”。這個箭不是單單很尖的，因為

箭本身的定義就是尖，箭的本事是很光滑的，當射出去的時候，不會有任何的阻

礙。這裡講到，神的話是有效果的，如刀箭一樣。當耶穌來到世上，教導完后，百

姓民眾就為他口裡面出的恩言感到驚訝，因他的教導有權柄，不像其他老師一樣。

在《使徒行傳》第二章，我們也熟悉這段經文，門徒彼得講完道后，那些人聽見了

覺得扎心。然后說我們要做什麼？門徒講的是神的話語，就像一把快刀、利箭刺進

了聽眾的心裡，導致他們說‘既然如此，我們要做什麼呢’。 



a.有效果的話語職事 
過了一段時間《希伯來書》的作者說了一句話：“神的道是活的，是有效的，比一

切兩刃的箭更鋒利，甚至刺入、破開靈與魂、關節和骨髓，並且可以辨明心中的思

想和意念。” 這個都是講到從口中出來的神的話，是很尖銳的，如一把刀一樣。不

但如此，在第 2 節還說的“他把我藏在他手蔭之下”“藏在他的箭袋之中”。意思

是指神的話語是被隱藏的，當耶穌來了之后，就把神隱藏的顯明出來。耶穌在世上

的時候曾講過，《使徒行傳》也提到這個神的奧秘，奧秘不是你聽不懂、看不懂的

東西，奧秘是指以前隱藏、現在顯明出來。以前被隱藏的，就如《以賽亞書》49
章 2 節裡說的，是被藏起來的，不多人知道的。既然耶穌來了，這位僕人彌賽亞來

了，就把這被隱藏的帶出來。對我們這些 21 世紀的信徒又有什麼樣的關系呢？對

於我們來說，神的話已經顯示在聖經裡了，已經不是在隱藏了，都在這裡了。因

此，身為他的僕人，身為做領袖的，身為影響四周圍的人，我們服侍的一個重點就

是神的話語，為了讓這個話語能很快如刀、尖似箭。 
 
b.有充分的准備 
就是你在講神的話、教導神的話的時候，如果你讓它很尖銳，能夠刺透人的心、扎

心的話，一定要有長時間的准備。那准備就像是刀在神的手蔭之下，你的准備是別

人看不到的，你可能在會眾、學生面前隻講二十分鐘，但是你可能要二十個小時來

准備。因為一般演講學告訴我們，你在人面前將一分鐘的話，你可能要一個小時准

備。也因為這樣的話語、觀念，一個傳道人要講二十分鐘的道，需要二十年個小時

來准備。要好好的准備，當然包括了你要了解這篇經文的信息是什麼，要了解神在

這句話裡要跟我們說的是什麼。我發現在許多的教會裡，有時候感覺在華人教會裡

這個問題比較嚴重的，我們很容易將我們講的東西、信息讀進這段經文裡。因此，

我會跟一些同學、同工說，你講的都很好，但是跟這段經文是沒有關系的。所以，

當每一次我們講道的時候、講解神話語的時候，你的重點不是把自己的信息放在這

段經文裡，而是讓這一段經文決定你的信息是什麼。我知道我們當中有一些教主日

學的老師，我非常欽佩你們在教主日學的時候，用一個禮拜不停的在思考，這是非

常認真，非常好的。如果我要我講的神的話語如快刀、似利箭的話，必須要殷勤地

做那隱藏的幕后的工作，人家看不見的在殷勤的准備，要知道這刀被拿出來、這箭

被射出去之前，是被隱藏的。 
 
3.僕人是以神的評論為最終的 
 
在第 4 節我們看到這樣的一句話，這裡的我是指僕人彌賽亞，“對我說：‘我勞碌

是徒然的，我盡力是虛無虛空﹔然而，我當得的理必在耶和華那裡，我的賞賜必在

我的神那裡。’”特別注意前面的一部分，這位僕人彌賽亞說我勞碌是徒然的，我

盡力是虛無虛空的。從第 1 節到底 3 節，神呼召我，在我還沒出母腹的時候，他已

經給了我，提名我。這個可以說是僕人彌賽亞開始侍奉的時候，在那裡看的。現在

來看第 4 節，已經進入到他服侍的尾聲，他回頭再看，然后他說了這句話。我們注

意一下這下面的幾點，經過三年公開的服侍，跟隨耶穌那個大的群眾，如他在加利

利服侍的那個大的群體，現在已經越來越小了。在這個的時候，那些官方正式的宗



教領袖，已經開始策劃如何把他置於死地。當他被逮捕的時候，沒有一個門徒在他

的身邊，跟隨他三年的十二門徒之一的，把他出賣了﹔當他在十字架上的時候，只

有約翰在下面，這不是一個美麗的圖畫。我們時常說你結束的時候要把它做的好，

但看僕人彌賽亞在世上的侍奉結束的時，卻不是一個美麗的圖畫。當在客西馬尼園

的時，他沒有說神啊，我要為將要來的苦難謝謝你，我謝謝能有這個福分為你受

苦，為人的罪而死。沒有這句話，你聽見的是什麼，“父啊，倘若可行，求你叫這

杯離開我”這個十字架的苦杯，你挪開它。在十字架行的時候，他是說：我的父，

我的父，你為什麼要離棄我。這是一個失望，甚至絕望的人在那說你為什麼離棄

我，如果可以，你把這杯拿走。還沒有像中國那傳統的古裝電影，可能以前是這

樣，有聖子來了要跪下。聖子是什麼，皇上賜死，被賜死的人要謝皇上的隆恩。耶

穌沒在這說謝謝祂，讓我們為這些人死。你所看見的。如《以賽亞書》這裡說的：

我勞碌是徒然的，我盡力是虛無虛空的。正如一些的宣教士長期的在阿拉伯國家服

侍，在那裡宣教﹔當他們離開的時候，他們沒有看見一個人歸主。他們可以說我的

勞碌是徒然的，我用盡氣力是虛無虛空的。不知道你有沒有這種的感覺，你非常的

殷勤在那裡服侍，帶領會眾. 但是，你好像沒有看見任何的結果。有沒有看到這

些，就會說我到底在干什麼。 
就如我最近看過的一個人在工作上得到那個最優秀人員的獎，一家人一個禮拜能夠

在夏威夷度假，全部的費用公司都幫我出了。看到這你會怎樣？又有一個，今年我

們家的高峰就是我十二歲的孫女，能夠在波士頓交響樂隊裡拉提琴。剛好那一次，

樂隊人員就在他身邊，所客座的小提琴手、大提琴手，他說你看看我這十二歲的孫

女，每天讓她拉琴拉琴。你看到這些，或是我們這些傳道人的高峰，是今年有兩百

個人加入了教會。以前還有人說來到休士頓，都要把人帶到休士頓中國教會來看

看，但是今天怎麼樣，會友來對你說牧師你，我上個禮拜沒有在，對不起。我有一

個朋友來，他堅持要我帶他到我鄰居的教會看一下。你聽了之后心裡什麼滋味？我

想我們都有這樣的經歷，感覺到自己好像沒有什麼用，自己是個輸掉的人。 
但是你有沒有注意第 4 節是如何的結束，“然而，我當得的理必在耶和華那裡，我

的賞賜必在我的神那裡。”從人的角度所做的是徒然，看見的是虛無虛空。但是這

位僕人彌賽亞說，我的那個期望乃是在耶和華那裡，他的獎賞是我所看重的。在新

約聖經裡，使徒保羅更加的告訴我們，神看重的乃是你我的那個中心。神看重我們

的心，會按照他所看見的得獎賞。我們有沒有聽別人說，特別是那些靠近你的，你

在那裡埋怨我做的都是徒然的，用盡了氣力是虛無虛空的。當然，我們希望的不是

上帝在獎賞，我希望的是現在就能看見一些的果效，那就夠了，上帝那個獎賞是以

后的。但是這句話也是從這裡來的，這位僕人彌賽亞說上帝會獎賞我的，所以我們

說上帝獎賞你的時候，我們不要把它變成屬於，只是他有很豐富的內容，今日你不

一定能看得見你事工的效果﹔但是，神是公義的，他會獎賞。我們看著位僕人彌賽

亞一直到第 4 節，看到他的灰心，現在來看神的回應。 
 
4.僕人以神的大事為念 
 
在第 5、6 節，這裡的重點，放在括號裡的好像跟上下文有點脫節，所以就放在括

號裡，讓讀者能注意的。第 6 節“現在他說：‘你作我的僕人，使雅各眾支派復



興，使以色列中得保全的歸回尚為小事’。”意思是說這位僕人彌賽亞，是在以色

列中幫助他們復興，把他們帶回到神那裡。因為這個僕人是光，以色列民眾已經有

光了，但是他們還需要回歸到神那裡，能夠與神和好。但這裡有四個詞“只是小

事”，你已經在以色列人中作光了，你要使他們歸回到神那裡，這是小事。大事，

神說：我還要使你作外邦人的光，叫你施行我的救恩，直到地極。以色列有了光，

但是沒有回到神那裡，在以色列國之外的，他們沒有光也沒有跟神和好。所以神說

你在以色列中要把他們帶回，這隻是小事﹔我還有更大的事要你做。經過了幾百年

之后，在《馬太福音》二十八章、《使徒行傳》第一章 8 節，耶穌說天上地下的權

柄都給了我，你們往普天下去的時候，要使萬民做我的門徒，把這福音傳到地極。

《使徒行傳》一章 8 節說，要從耶路撒冷開始，要把福音傳到地極。當在《使徒行

傳》二十八章，這個福音已經傳到當時的地極，就是羅馬。在《使徒行傳》結束以

后，福音又從一個城市傳到另外的城市，一個國家到另一個國家，一個大陸到另一

個大陸。也就是因為這樣的傳遞，福音傳到了你我。我們要記住我們現在在做的事

情，我們的門徒訓練、主日學、各樣的事工都是很重要的。但是，我們要記得還有

比這更大的，乃是神要透過我們把他的福音傳的更遠，還是有許多的地方沒有聽到

這樣的福音，我在這裡所做的事情,在這侍奉牆裡所做的事情，神說這裡是小事情

啊，你以為是了不起了，但是神覺得是小事情，我有更大的事要你去做。 
這幾天我經常回想反思等等，我好像跟大家講過的，說我加上第一個教會的服侍已

經三十年了，我就在算，三十年我用了多少小時在開長執會，這個長執會好像開的

好晚好晚。為了些事情在那爭吵，在那裡爭的面紅耳赤。現在你們問我那時我們在

討論什麼事情，我都不記得了。開了兩千個小時的會，有沒有哪個決定很重要的﹔

有哪件是驚天動地的事，好像也沒有太多。不是說這些會不重要，而是說在你太過

注重這些時，就會忘記有更大的事。神對僕人彌賽亞說：你把以色列人帶過來給我

還是小事情﹔更大事情是，我要使你做列國的王。在過去的幾年，我在北京神學院

有一個服侍，在那個時候他們說重點是要教導和鞏固我們在北京的家庭教會，也包

括一些在國內其他省份的家庭教會。那這一次我在跟他們談的時候，他們院長就說

牧師，我告訴你我們未來十年的計劃。他說在未來十年他們的重點要不一樣了，我

們要訓練一批人，要往世界的每一個角落，特別是中東那邊，把福音傳過去。他們

不單單看的眼前的，他們看的更廣的，所以像我們弟兄姐妹、教會的執事們，我們

不要單單的在那裡專注一些小的事情， 不是說小的事情不重要，在這侍奉牆裡做

的事情時候，不要忘記在神的世界要比這更大。.我們要經常在那裡尋找，經常在

那裡質問的，我們怎麼把神的福音更好的傳到地極？ 
 
結語 
 
當我們結束這一個僕人之歌的時候，我們一定要看第 7 節，以色列的救贖主，以色

列的聖者耶和華這時在說話了，對那被人藐視的，對那被本國憎惡的，被統治者奴

役的，就是講的這個僕人彌撒亞。他是說這個僕人在世上的時候，他是被人輕視

的，人看不起他。當他在世上的時候，是服在三個君王下面，那一個是羅馬帝國的

王，提比利亞、希律王，他是在他們之下，而且這三個君王都不是友善的君王，有

時候是沒有人道的，但是這一位僕人彌賽亞是在他們之下的。在第 7 節神這樣說，



有一天君王看見了就必起立，王子（過去也就是領袖）看見我也要下拜，這個信實

的耶和華就是揀選了以色列你聖子的緣故。今天你被藐視，被人看不起，今日你覺

得你做的事是徒然的，費盡的氣力是虛無虛空的。但是有一天，所有被造的人要在

這位僕人彌賽亞向他敬拜。那一天他要得到一切他應該得到的尊容，因為神是信實

的，這位信實的神絕對不會虧待他自己的百姓、屬於他的那個僕人，他是信實的。 


